



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Investigación

La nueva variedad de frijol rojo Urán ya está disponible para los agricultores

Alto rendimiento y buena adaptación a suelos con baja fertilidad caracterizan la nueva variedad desarrollada por la UCR y el INTA/MAG

3 MAR 2023

Ciencia y Tecnología



Desde este 3 de marzo del 2023, los productores de frijol cuentan con una nueva variedad de grano rojo, denominada Urán, la cual se caracteriza por su alto rendimiento y buena adaptación a suelos con baja fertilidad, por lo que se convierte en una opción para los agricultores ubicados en suelos con esta condición.

La liberación de la nueva variedad se realizó oficialmente en San Antonio de Caño Negro, Los Chiles, Alajuela, con la participación de productores de frijol de la localidad, investigadores y autoridades de las instituciones relacionadas con el sector agro.

La nueva variedad fue desarrollada por el Instituto Nacional de Innovación y Transferencia en Tecnología Agropecuaria (INTA) y la Universidad de Costa Rica (UCR), con el apoyo de los productores de frijol en comunidades como Veracruz de Pérez Zeledón, Guagaral y Chánguena de Buenos Aires, Sardinal de Carrillo, Pueblo Nuevo de Upala, Caño Negro de Los Chiles y Asentamiento Alemania de Santa Cecilia de La Cruz.

Para el proceso se contó con el apoyo financiero de la Cooperación para la Alimentación y la Agricultura entre Corea y Latinoamérica (KoLFACI), la Alianza Centroamericana y Caribeña para el Mejoramiento Genético de Cultivos (CACCIA) y el proyecto ED-158 inscrito en la Vicerrectoría de Acción Social de la UCR.

Entre sus ventajas, Urán muestra rendimiento promedio superior a la variedad Cabécar (unos 3 quintales más por hectárea), que es la variedad roja más cultivada en Costa Rica. Los especialistas de la UCR y el INTA también destacan que Urán es resistente al virus del mosaico dorado amarillo del frijol, una de las enfermedades que atacan el cultivo.

La investigación inició en el 2016, cuando llegó un grupo de germoplasma procedente del Centro Internacional de Agricultura Tropical (CIAT) y se evaluó durante 7 años en las diferentes regiones productoras del país. El desarrollo de las variedades lo realizan el INTA y la UCR a través de la metodología de Fitomejoramiento Participativo, que implica la participación activa de los productores. El Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) también apoya el proceso a través de sus agencias de extensión en las zonas productoras.

La semilla de las variedades se produce inicialmente en la UCR (categorías Genética y Fundación); luego el Consejo Nacional de Producción (CNP), con participación de productores semilleros, produce la semilla Registrada y Certificada, siendo esta última categoría la que se pone a disposición de los productores nacionales. Todo el proceso de producción es supervisado por la Oficina Nacional de Semillas (ONS), ente que certifica las semillas en Costa Rica.

Durante la actividad, se lanzó oficialmente la nueva variedad y se espera que pronto este frijol esté en la mesa de los costarricenses, para que puedan disfrutar del buen sabor que posee.



El "día de campo" se realizó en la Finca de los hermanos Rojas donde agricultoras y agricultores, de las diferentes regiones del país, asistieron para conocer las características de Urán. En 5 estaciones, expertos ofrecieron información agronómica sobre la variedad, análisis económico y la importancia de sembrar semilla certificada para lograr una buena producción.

Foto: [Anel Kenjekeeva](#).



Los investigadores, Néstor Chaves Barrantes, director de la Estación Experimental Agrícola Fabio Baudrit Moreno de la UCR y Dr. Juan Carlos Hernández del INTA/MAG dieron a conocer las características de la nueva variedad que desarrollaron tras 7 años de investigación en conjunto con los productores.

Foto: [Anel Kenjekeeva](#).

Variedades de frijol liberadas a través de fitomejoramiento participativo en Costa Rica:

Rojas: Bribri (2000), Cabécar (2003), Telire (2004), Curré (2007), Gibre (2006), Diquis (2009), Tayní (2012). Negras: UCR-55 (2000), Matambú (2013), Nambí (2016). Blanca: Surú (2009).



Durante el "día de campo" los agricultores tuvieron la oportunidad de observar las cualidades de la planta y del grano de frijol rojo Urán, Algunos de ellos destacaron el buen porte de la planta y la sanidad del cultivo.

Foto: [Anel Kenjekeeva](#).



Adolfo Ramírez Carballo, presidente ejecutivo del CNP. Roberto Camacho Montero, Director del INTA, Fernando Vargas Pérez, Viceministro de Agricultura, Enrique Montenegro Hidalgo, Decano de la Facultad de Agroalimentarias y Luis Diego Rojas Campos, agricultor, representaron a todos los sectores involucrados en el desarrollo y liberación de la nueva variedad.

Foto: [Anel Kenjekeeva](#).



[Katzy O'neal Coto](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

Áreas de cobertura: ciencias agroalimentarias y medio ambiente

katzy.oneal@ucr.ac.cr

Etiquetas: [seguridad alimentaria](#), [region huatar norte](#), [agricultores](#), [frijol](#), [investigacion](#).